

“ Vous comptez sur les tribunaux, ” interrompt quelqu'un ?

“ Permettez-moi de rappeler, répond vivement le distingué député avec un à propos sanglant, qu'il vous est arrivé précisément de les consulter quelques fois, les tribunaux, et peut-être trouverait-on l'explication de votre précipitation à affirmer vos droits, sans recourir à la justice, dans la manière dont quelques-uns d'entre eux vous ont répondu. ” Et l'orateur cite des faits.

En définitive, même d'après les chiffres de l'enquête officielle, le milliard se réduit à 435 millions. Et ces millions représentent, en plus, — toujours d'après les chiffres du rapport officiel — 48 mille hectares de biens de main-morte, tandis que les communes possèdent en France 4 millions 510 mille hectares, qui sont aussi des biens de main-morte. Voilà les chiffres qu'il faut comparer. Car si la main-morte est un péril économique, elle ne l'est évidemment pas pour les seuls congréganistes ! La conclusion s'impose.

N'y a-t-il pas en outre, argumente M. de Mun, la main-morte de la féodalité financière, que les socialistes — les soutiens du gouvernement d'aujourd'hui — ont dénoncée avant M. Drumont et les anti-sémistes ? N'y a-t-il pas enfin la main-morte ouvrière, que vous ministres, vous voulez organiser et “ pour laquelle je suis, continue M. de Mun, pour laquelle je voterai, moi, le vieux défenseur de l'idée syndicale ”... ?

“ Pourquoi donc n'avez-vous plus de clameurs que contre les congrégations ? ”... et le brillant orateur apostrophe ainsi le chef du gouvernement, M. Waldeck-Rousseau : “ Vous dites au peuple, à cette foule de déshérités, qui n'ont ni les moyens ni les loisirs de contrôler et de vérifier vos chiffres : “ Tu attends une caisse des “ retraites... jusqu'ici nous n'avions pas d'argent, mais... il y a “ le milliard il est là derrière ces murs de couvents, qui sont dans “ tes villes et qui offensent ta vue... ”

A ce moment les socialistes applaudissent, et comme leurs applaudissements engagent et condamnent le gouvernement qui s'appuie sur eux, M. de Mun les note avec son ordinaire à propos : “ Oui, soulignez de vos applaudissements ; ils iront dans le pays, escortant la phrase que je viens de prononcer ! (Appl. vifs et répétés à droite et au centre,) ”

“ Eh ! bien, conclut l'orateur, je demande à la Chambre, je demande au pays, si de la part d'un chef de gouvernement il se peut entendre une excitation plus coupable de la passion populaire ? ”

I
ses
lég
cru
gra
hōg
rap
“
grég
Ses
ils ?
misé
sais
à dro
Le
gran
des p
qu'il
Qu'or
ficatif
Et
menta
sédés
le mil
les hy
linats
En
vernem
tail, pc
dès qu'
On p
actuel,
liard. J
au pays
proclau
biens d
œuvre
N'insi